
LOS ACTORES SOCIALES Y LA VIOLENCIA POLITICA EN PUNO

Yolanda Rodríguez

I. LA VIOLENCIA POLÍTICA EN PUNO

LA VIOLENCIA POLÍTICA constituyó en 1991 uno de los principales problemas de esta región altiplánica¹. Inicialmente focalizada en dos provincias de la zona norte de Puno, la violencia política se ha extendido significativamente en los últimos tres años. Este incremento se debe, fundamentalmente, a la creciente presión de Sendero Luminoso por controlar espacios territoriales y abrir nuevos frentes para el desarrollo de la "guerra popular"².

¹ Este ensayo forma parte de un trabajo más amplio que la autora realiza como investigadora del Instituto Democracia y Socialismo, que será publicado próximamente.

² La presencia del Movimiento Revolucionario Túpac Amaru no tiene la misma relevancia. Esta se ha limitado a contadas acciones de propaganda en las ciudades de Puno y Juliaca y cierta presencia en la zona sur de Puno; en el año 1991, el MRTA realizó una incursión a la ciudad de San Juan del Oro, en la selva de Puno, siendo ésta la acción armada más significativa que el grupo ha realizado hasta el momento.